
第10回ものづくり日本大賞の募集開始にあたり、2024年7月に

前回（第9回）受賞者の一部に対してインタビューを実施しました。

　 　 　 ものづくり日 本 大 賞

受賞者
インタビュー

 インスペック株式会社 リーダー 菅原雅史氏

 ラピュタロボティクス株式会社 リーダー Gajamohan Mohanarajah氏

 株式会社日立製作所 リーダー 人見敬一郎氏

 東洋炭素株式会社 リーダー 森下隆広氏

 株式会社イノテック リーダー 伊藤賢治氏

 マツダ株式会社 一原洋平氏

 株式会社HPC沖縄 リーダー 阿波根昌樹氏

第9回  



搬送ドラムとカメラ周り

応募のきっかけは？

当時、ものづくり日本大賞というものをあ
まり知らなかったのですが、秋田県産業技
術センターの元所長で仙北市の副市長を
されている方（赤上陽一氏）に教えていた
だきました。その方が当社のロールtoロー
ル型検査装置がスマートフォンの立ち上
がり時に非常に貢献したことを知って、
ものづくり日本大賞に応募をしてみたら
どうかと勧めてくれたのです。実はその方
自身も第8回ものづくり日本大賞に産学官
連携事業で応募し、経済産業大臣賞を
受賞されておりました。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して何か変化はありましたか？

既に販売実績をあげた後だったので受賞
の影響による具体的な数字は確認しづら
いです。しかし、想像以上にこの賞をご存
知のお客様が多く、特にコンサルタントや
金融関係の方から、お祝いの連絡を数多く
いただきました。大手メーカーのお客様で
すと、その会社自体がこの賞にエントリーし

た経験もあるため、ものづくり日本大賞を
よくご存知の方は多いです。

人材募集面での影響は？

大学の先生にはこの賞に関心の高い方が
数多くいます。私が存じ上げているのは首
都圏の大学で、ものづくりに関わる学部と
か、精密機械加工分野、自動車関連が専
門の大学教授はこの賞のことをとてもよく
ご存知です。そのような先生方がうちの
会社を見学にいらした際、この近隣出身
の学生がいるということで、その先生に
紹介されて応募してきた学生を実際に採
用したケースもあります。中小企業ながら、
メーカーとして自社の製品を自社で開発
している会社はそれほど多くないので、
学生のアンテナにも引っかかるのではな
いでしょうか。

今回のエントリーで特に記憶に残って
いることは？

2度ほど現地審査に来ていただき、審査員
の方がうちの装置を工場でご覧になって、
しばらくその場を離れませんでした。なるほ
ど、こういう技術か…と感心され、「これはな
かなかできるもんじゃないですよ」とお褒め
の言葉を掛けていただきました。うちの社員
にとっては、そのことが一番嬉しかったと
思います。

ものづくり日本大賞に応募して
感じたことは？

取引先のものづくりに関わるお客様は
この賞をよく知っています。そうすると、お
客様やその上司までもが高く評価してくだ
さいます。受賞企業の顔ぶれをみると、大
手企業様の名前が並び、そこにうちの社
名が並ぶことで、そのような大手の会社と
同じレベルで審査を受けて受賞したという
事実が残り、自社の信用度にも大きな
影響があると感じました。

スマートフォンの普及に貢献する
世界最高性能ロールtoロール型
FPC検査装置の開発

インスペック株式会社
菅原 雅史氏、他5名

第
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INTER
VIEW

経済産業大臣賞

大学の先生にはこの賞に関心の高い方が数多くいます。

その先生に紹介されて応募してきた学生を実際に採用した

ケースもあります。

話し手：菅原 雅史氏（インスペック株式会社）

受賞理由

スマートフォンに使われている精密フレキシブル基板
（FPC）を、高速かつ連続で検査する高性能ロールto
ロール型検査装置を開発。

下請け町工場から脱却し、世界におけるスマートフォン
の普及に多大な貢献。
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50％超の世界シェアを獲得した
スマートフォン部品の高速全数検査装置
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まり知らなかったのですが、秋田県産業技
術センターの元所長で仙北市の副市長を
されている方（赤上陽一氏）に教えていた
だきました。その方が当社のロールtoロー
ル型検査装置がスマートフォンの立ち上
がり時に非常に貢献したことを知って、な
らばぜひものづくり日本大賞に応募をして
みたらどうかと勧めてくれたのです。実は
その人自身も第8回ものづくり日本大賞に
産学官連携事業で応募し、経済産業大臣
賞を受賞していらっしゃるんです。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して何か変化はありましたか？

既に販売実績をあげた後だったので受賞
の影響による具体的な数字は確認しづら
いです。しかし、想像以上にこの賞をご存
知のお客様が多く、特にコンサルタントや
金融関係の方から、お祝いの連絡を数多く
いただきました。大手メーカーのお客様で
すと、その会社自体がこの賞にエントリーし

た経験もあるため、ものづくり日本大賞を
よくご存知の方は多いです。

人材募集面での影響は？

大学の先生にはこの賞に関心の高い方が
数多くいます。私が存じ上げているのは首
都圏の大学で、ものづくりに関わる学部と
か、精密機械加工分野、自動車関連が専
門の大学教授はこの賞のことをとてもよく
ご存知です。そういう先生たちがうちの会
社を見学にいらした際、この近隣出身の
学生がいるということで、その先生に紹介
されて応募してきた学生を実際に採用し
たケースもあります。中小企業ながら、メー
カーとして自社の製品を自社で開発して
いる会社はそれほど多くないので、学生さ
んたちのアンテナにも引っかかるのではな
いでしょうか。

今回のエントリーで特に記憶に残って
いることは？

2度ほど現地審査に来ていただき、審査員
の方がうちの装置を工場でご覧になって、し
ばらくその場を離れなかったんです。なるほ
ど、こういう技術か…と感心され、「これはな
かなかできるもんじゃないですよ」とお褒め
の言葉を掛けていただきました。うちの社員
にとって、そのことが一番嬉しかったと思い
ます。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

取引先のものづくりに関わるお客様はこ
の賞をよく知っています。そうすると、お客
様やその上司までもが高く評価してくださ
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名が並ぶことで、そういう大手の会社と同
じようなレベルで審査を受けて受賞したと
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影響があります。
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話し手：菅原 雅史氏（インスペック株式会社）

受賞理由

スマートフォンに使われている精密フレキシブル基板
（FPC）を、高速かつ連続で検査する高性能ロールto
ロール型検査装置を開発。

下請け町工場から脱却し、世界におけるスマートフォン
の普及に多大な貢献。

1

2

50％超の世界シェアを獲得した
スマートフォン部品の高速全数検査装置



倉庫での稼働の様子

応募のきっかけは？

我々は小さなスタートアップで新しい
商品を出してアーリーアダプターにはすぐ
買っていただいておりました。しかし、
それ以外の方々に広げるためにはブラン
ディングが非常に大切で、このような
「ものづくり日本大賞」をいただくとお客さ
んからの信頼性も非常に高くなると思い
応募しました。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して何か変化はありましたか？

様々な活動を行っているので、受賞したか
らこのようになったとは言えないところで
すが、ピッキングロボットの売上げは毎年
堅調に伸びており、その中にはこの賞を受
賞したことも大きな要因の一つではない
かと思います。
我々はどちらかというとソフトウェア寄りの
会社でソフトウェアの人材が多いのです
が、ロボットというものはソフトウェアと
ハードウェアを合わせて、価値あるシステ
ムとして世の中へ提供しなければなりませ

ん。ものづくり日本大賞で、我々のハード
ウェアも含めて評価をしていただき、非常
に良かったと思っています。
現在はピッキングロボットだけではなく新
しく二つの商品を出していますが、ものづ
くり技術の証明として、投資家やステーク
ホルダーへの説得にもすごく役に立った
のではないかと思います。

また、採用面でも変化がありました。今まで
は外国の方が多かったのですが、事業を

拡大していくと日本の方々も入っていただ
かなくてはなりません。政府から名誉ある
アワードをいただくことで、日本人の入社
への関心度も高くなったと思います。

今回の受賞を一番喜んだのは？

みんなが喜んだと思います。社内で初とな
るクラウドロボティクスプラットフォームを
活用したソリューションを4年以上みんな
で頑張り作り上げて、一緒にチームとして
舞台へ上がり賞をもらいました。表彰式の
舞台で大臣と一緒に撮った写真はすごく
思い出に残っており、感慨深いです。この
会社のスタート時から在籍していたメン
バーが全員揃う写真だったので、家の中に
きちんと飾っています。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

ぜひ応募して欲しいです。もちろん賞を
取った時のインパクトも大きいし、このプロ
セスで我々はたくさんのことを学んだと思
います。審査過程で様々な先生方から多
種多様な質問がきて、その質問に答えるこ
とで我々自身が商品に対しての理解度も
深くなりました。だからこそそのプロセスを
経験して欲しいし、たとえ賞をいただけなく
ても今後に繋がるプロセスだと思います。

多様な技術、製品、業界を繋ぐ、
クラウドロボティクス・プラットフォームの
開発・提供

ラピュタロボティクス株式会社
Gajamohan Mohanarajah氏　他6名
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採用面でも変化がありました。

政府から名誉あるアワードをいただくことで、

当社への関心度も高くなったと思います。

作業者の負担軽減を実現し、人手不足が深刻な物流
現場の生産性向上に寄与。

安価でロボットをリースするビジネスモデルを展開し、
ユーザーにとって利便性の高いサービスを提供。
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既存の物流倉庫に低コストで導入できる
現場の生産性を約2倍に向上させる
ピッキングアシストロボット

受賞理由

話し手：Gajamohan Mohanarajah氏
（ラピュタロボティクス株式会社）

倉庫での稼働の様子

応募のきっかけは？

きっかけとしては、我々も小さなスタート
アップで新しい商品を出してアーリーアダ
プターにはすぐ買って貰えるのですが、そ
れ以外の方々に広げるためにはブラン
ディングが非常に大事で、そのブランディ
ングのためにこういう「ものづくり日本大賞」
をいただくとお客さんからの信頼性も非常
に高くなると思って応募しました。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して何か変化はありましたか？

いろいろな活動をやっているので、受賞し
たからこうなったとは言えないところです
が、ピッキングロボットの売上げは毎年6割
くらい伸びており、その中にはこの賞を受
賞したことも一つの要因として大きく貢献
したのではないかと思います。
我々はどちらかというとソフトウェア寄りの
会社でソフトウェアの人材が多いのです
が、ロボットというものはソフトウェアと
ハードウェアを合わせて、価値あるシステ
ムとして世の中へ提供しなければなりませ

ん。ものづくり日本大賞で、うちのハード
ウェアも含めて評価していただき、非常に
良かったと思っています。
現在はピッキングロボットだけではなく新
しく二つの商品を出していますが、ものづ
くり技術の証明として、投資家やステーク
ホルダーの説得にもすごく役に立ったん
じゃないかと思います。

また、採用面でも変化がありました。今まで
は外国の方が多かったのですが、事業を

拡大していくと日本の方々も入っていただ
かなくてはなりません。国からこのようなア
ワードをいただくことで、日本人の方 も々入
りやすくなったんじゃないかと思います。

今回の受賞を一番喜んだのは？

みんなが喜んだと思います。社内の初のプ
ラット（クラウドロボティクス・プラットフォー
ム）を4年以上みんなで頑張って作り上げ
て、一緒にチームとして舞台に上がって賞
をもらいました。表彰式の舞台で大臣と一
緒に撮った写真は凄く思い出に残ってい
て、この会社のスタート時点からいたメン
バーが全員揃っての写真だったので、家の
中にちゃんと飾っています。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

ぜひ応募してほしいです。もちろん賞をとっ
た時のインパクトも大きいし、このプロセス
でも我々はいっぱい学んだと思います。審
査過程でいろんな先生たちからさまざまな
質問がきて、その質問に答えることで商品
に対しての我々自身の理解度も深くなりま
した。だからぜひそのプロセスを経験して
もらったら嬉しいし、たとえ賞をもらわなく
てもためになるプロセスだと思います。

多様な技術、製品、業界を繋ぐ、
クラウドロボティクス・プラットフォームの
開発・提供
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採用面では今までは外国の方が多かったのですが、

国からこういうアワードをいただくことで、日本人の方々も

入りやすくなったんじゃないかと思います。

作業者の負担軽減を実現し、人手不足が深刻な物流
現場の生産性向上に寄与。

安価でロボットをリースするビジネスモデルを展開し、
ユーザーにとって利便性の高いサービスを提供。
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ピッキングアシストロボット
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話し手：Gajamohan Mohanarajah氏
（ラピュタロボティクス株式会社）

倉庫での稼働の様子

応募のきっかけは？

我々は小さなスタートアップで新しい商

品を出してアーリーアダプターにはすぐ
買っていただいておりました。しかし、
それ以外の方々に広げるためにはブラン
ディングが非常に大切で、このような「も

のづくり日本大賞」をいただくとお客さん
からの信頼性も非常に高くなると思い応募

しました。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して何か変化はありましたか？

様々な活動を行っているので、受賞したか
らこのようになったとは言えないところで

すが、ピッキングロボットの売上げは毎年
堅調に伸びており、その中にはこの賞を
受賞したことも大きな要因の一つではな

いかと思います。
我々はどちらかというとソフトウェア寄りの
会社でソフトウェアの人材が多いのです
が、ロボットというものはソフトウェアと
ハードウェアを合わせて、価値あるシステ
ムとして世の中へ提供しなければなりませ

ん。ものづくり日本大賞で、我々のハー
ドウェアも含めて評価をしていただき、非

常に良かったと思っています。
現在はピッキングロボットだけではなく新
しく二つの商品を出していますが、ものづ
くり技術の証明として、投資家やステー
クホルダーへの説得にもすごく役に立っ
たのではないかと思います。

また、採用面でも変化がありました。今まで
は外国の方が多かったのですが、事業を

拡大していくと日本の方々も入っていた
だかなくてはなりません。政府から名誉あ
るアワードをいただくことで、日本人
の方々の入社への関心度も高くなった

と思います。

今回の受賞を一番喜んだのは？

みんなが喜んだと思います。社内で初と
なるクラウドロボティクスプラット
フォームを活用したソリューションを4
年以上みんなで頑張り作り上げて、一緒
にチームとして舞台へ上がり賞をもらい

ました。表彰式の舞台で大臣と一緒に
撮った写真は凄く思い出に残っており、
感慨深いです。この会社のスタート時か
ら在籍していたメンバーが全員揃う写真
だったので、家の中にきちんと飾ってい

ます。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

ぜひ応募してほしいです。もちろん賞を
とった時のインパクトも大きいし、この
プロセスで我々はたくさんのことを学ん
だと思います。審査過程で様々な先生方
から多種多様な質問がきて、その質問に
答えることで我々自身が商品に対しての
理解度も深くなりました。だからこそそ
のプロセスを経験して欲しいし、たとえ
賞をいただけなくても今後に繋がるプロ

セスだと思います。

第
9回

もの
づくり日本大
賞受賞者

INTER
VIEW

経済産業大臣賞

政府から名誉あるアワードをいただくこと
で、日本人の方々の入社への関心度も高く

なったと思います。

作業者の負担軽減を実現し、人手不足が深刻な物流
現場の生産性向上に寄与。

安価でロボットをリースするビジネスモデルを展開し、
ユーザーにとって利便性の高いサービスを提供。
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受賞理由

話し手：Gajamohan Mohanarajah氏
（ラピュタロボティクス株式会社）

多様な技術、製品、業界を繋ぐ、
クラウドロボティクス・プラットフォームの
開発・提供

ラピュタロボティクス株式会社
Gajamohan Mohanarajah氏　他6名

既存の物流倉庫に低コストで導入できる
現場の生産性を約2倍に向上させる
ピッキングアシストロボット



今回開発した寸法検査装置「CG7300」

応募のきっかけは？

日立グループでの電子顕微鏡の研究開
発の歴史は古く、国産の商用電子顕微鏡
1号機を1940年代に作っています。そこ
から80年あまりの歴史があり、特に半導
体向けの検査計測をする製品は1980年
代から約40年にわたって世界のトップを
走り続けています。そういう製品をお客様
に使っていただくだけではなく、世の中に
広く認知していただきたいと思い、広報と
も相談してものづくり日本大賞に応募しま
した。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して何か変化はありましたか？

この製品の世界シェアは70％くらいあり、
昨今の半導体の需要拡大のタイミングと
重なっていて、受賞でどのくらい伸びたか
を表すのは難しいです。でも、受賞させて
いただいたことで技術者や開発者のモチ
ベーションがとても上がりました。また、新
規採用者へのリクルート活動で、一緒に
このような賞を貰える良い仕事をしていこ
うと呼びかけるとかなりインパクトがありま
す。

採用面談をリモートで行うことも多いため
企業側からのアピールが難しいのですが、
経済産業省のWEBページや動画サイト
で表彰式の様子が載せられていて、かな
り強い関心を寄せていただいています。

研究者にとって、賞の意味は？

我々は研究者であり、技術や製品の力で
世の中に貢献したいという思いがありま
す。技術力や研究力を持った人を育てて
いくことが大きなミッションになります。
しかし一朝一夕では育たないので、いかに
モチベーションを継続させるか、高いレベ
ルのところで発表に活かせるかというとこ
ろが重要だと思っています。そのような
意味で我々は、ものづくり産業に従事する
中で、このような賞にチャレンジすること
は必要で、その結果、このものづくり日本

大賞というタイトルを受賞いただけたこと
は自信へと繋がっています。

受賞を一番喜んでくれたのは？

私個人で言いますと、やはり妻が喜んでくれ
ました。経済産業大臣から直々に表彰してい
ただくことは人生でも滅多にあるわけではな
いですし、賞をいただけたことで家族はとて
も喜んでくれました。また、職場でも直属の
上司がとても喜んでくれ、「いい仕事をした
んだね、ありがとう」と言ってくださいました。
おめでとうではなく、ありがとうって言われた
ことがとても嬉しかったですね。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

今回我々は幸いにして賞をいただけました
が、仮に受賞できなかったとしても、応募し
てよかったと私自身は思っています。応募書
類を作っていく中で、改めて自分たちの技
術を俯瞰することや、自分たちの技術がど
のように役に立つのだろうか、優れている
点はどこかと改めて考え直す時間になりま
した。社内のチームワークや団結力を高め
るために、応募自体がとてもいいきっかけに
なるのではないかと思います。

原子サイズレベルの計測精度を実現する
寸法検査装置「CG7300」の開発

株式会社日立製作所
人見 敬一郎氏、他6名

第
9回

もの
づくり日本大
賞受賞者

INTER
VIEW

経済産業大臣賞

需要が急増する半導体チップの製造に用いられる
微細回路を安定かつ正確に計測できる技術を開発。

半導体産業の検査工程で世界シェア約7割を占め、
半導体性能や生産性の向上に貢献。
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自分たちの技術がどのように役に

たつのだろうか、優れている点は

どこかと改めて考え直す時間に

なりました。

世界シェア約70％を占める
半導体回路の高精度寸法検査装置

受賞理由

話し手：人見 敬一郎氏（株式会社日立製作所）

今回開発した寸法検査装置「CG7300」

応募のきっかけは？

日立グループでの電子顕微鏡の研究開
発の歴史は古く、国産の商用電子顕微鏡
1号機を1940年代に作っています。そこ
から80年あまりの歴史があり、特に半導
体向けの検査計測をする製品は1980年
代から約40年にわたって世界のトップを
走り続けています。そういう製品をお客様
に使っていただくだけではなく、世の中に
広く認知していただきたいと思い、広報と
も相談してものづくり日本大賞に応募しま
した。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して何か変化はありましたか？

この製品の世界シェアは70％くらいあり、
昨今の半導体の需要拡大のタイミングと
重なっていて、受賞でどのくらい伸びたか
を表すのは難しいです。でも、受賞させて
いただいたことで技術者や開発者のモチ
ベーションがとても上がりました。また、新
規採用者へのリクルート活動で、こういう
賞をいただいたとか、一緒にこういう賞を
貰えるような良い仕事をしていこうと呼び
かけるとかなりインパクトがあります。

採用面談をリモートで行うことも多いため
企業側からのアピールが難しいのです
が、経済産業省のWEBページや動画サ
イトで表彰式の様子が載せられていて、か
なり強い関心を寄せていただいています。

研究者にとって、賞の意味は？

我々はやはり研究所であり、技術や製品
で世の中に貢献したいという思いがあり
ます。技術力や研究力を持った人を育て
ていくことが大きなミッションになります。
ただそれは一朝一夕では育たないので、
いかにモチベーションを継続させるかと
か、高いレベルのところで発表に活かせる
かというところが重要だと思っています。
そういう意味でやはり我々は、ものづくりっ
て避けられないといいますか、必須なとこ
ろですのでこのものづくり日本大賞という

タイトルの賞をいただけたのはとても自信
になっています。

受賞を一番喜んでくれたのは？

私個人で言いますと、やはり妻が喜んでくれ
ました。経済産業大臣から直々に表彰してい
ただくことは人生でもそうあるわけではない
ですし、賞をいただけたことは家族はとても
喜んでくれました。あと、やはり職場でも直接
の上司がとても喜んでくれました。上の立場
になると、下の者が活躍しているとか、その
活躍が評価されるっていうことがとても嬉し
いと言ってくれて、「とてもいい仕事をしたん
だね、ありがとう」って言ってくれて。おめでと
うではなく、ありがとうって言われることがと
ても嬉しかったですね。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

今回我々は幸いにして賞をいただけました
が、仮に受賞できなかったとしても、やはり
応募してよかったと私自身は思っています。
応募書類を作っていく中で、改めて自分た
ちの技術を俯瞰するとか自分たちの技術が
どういうふうに役にたつのだろうとか、優れ
ている点はどこだろうと改めて考え直す時
間になりました。社内のチームワークや団結
力を高めるために、応募自体がとてもいい
きっかけになるんじゃないかと思います。

原子サイズレベルの計測精度を実現する
寸法検査装置「CG7300」の開発

株式会社日立製作所
人見 敬一郎氏、他6名

第
9回

もの
づくり日本大
賞受賞者

INTER
VIEW

経済産業大臣賞

需要が急増する半導体チップの製造に用いられる
微細回路を安定かつ正確に計測できる技術を開発。

半導体産業の検査工程で世界シェア約7割を占め、
半導体性能や生産性の向上に貢献。
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自分たちの技術を俯瞰するとか自分た

ちの技術がどういうふうに役にたつの

だろうとか、優れている点はどこだろう

と改めて考え直す時間になりました。

世界シェア約70％を占める
半導体回路の高精度寸法検査装置

受賞理由

話し手：人見 敬一郎氏（株式会社日立製作所）

今回開発した寸法検査装置「CG7300」

応募のきっかけは？

日立グループでの電子顕微鏡の研究開
発の歴史は古く、国産の商用電子顕微鏡
1号機を1940年代に作っています。そこ
から80年あまりの歴史があり、特に半導
体向けの検査計測をする製品は1980年
代から約40年にわたって世界のトップを
走り続けています。そういう製品をお客様
に使っていただくだけではなく、世の中に
広く認知していただきたいと思い、広報と
も相談してものづくり日本大賞に応募しま
した。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して何か変化はありましたか？

この製品の世界シェアは70％くらいあり、
昨今の半導体の需要拡大のタイミングと
重なっていて、受賞でどのくらい伸びたか
を表すのは難しいです。でも、受賞させて
いただいたことで技術者や開発者のモチ
ベーションがとても上がりました。また、新
規採用者へのリクルート活動で、一緒にこ
のような賞を貰える良い仕事をしていこう

と呼びかけるとかなりインパクトがありま
す。

採用面談をリモートで行うことも多いため
企業側からのアピールが難しいのです
が、経済産業省のWEBページや動画サ
イトで表彰式の様子が載せられていて、か
なり強い関心を寄せていただいています。

研究者にとって、賞の意味は？

我々は研究所であり、技術や製品の力で

世の中に貢献したいという思いがありま
す。技術力や研究力を持った人を育てて
いくことが大きなミッションになりま
す。しかし一朝一夕では育たないので、

いかにモチベーションを継続させるか、
高いレベルのところで発表に活かせるか
というところが重要だと思っています。
そのような意味で我々は、ものづくり産
業に従事する中で、このような賞にチャ
レンジすることは必要で、その結果、こ

のものづくり日本大賞というタイトルを
受賞いただけたことは自信へと繋がって
います。

受賞を一番喜んでくれたのは？

私個人で言いますと、やはり妻が喜んで
くれました。経済産業大臣から直々に表
彰していただくことは人生でも滅多にあ

るわけではないですし、賞をいただけた
ことで家族はとても喜んでくれました。
また、職場でも直属の上司がとても喜ん

でくれました。上の立場になると、下の
者が活躍しているとか、その活躍が評価
されるといったことがとても喜んでいた
だき、「いい仕事をしたんだね、ありが
とう」と言ってくださいました。おめで
とうではなく、ありがとうって言われた

ことがとても嬉しかったですね。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

今回我々は幸いにして賞をいただけました
が、仮に受賞できなかったとしても、応募し
てよかったと私自身は思っています。応募
書類を作っていく中で、改めて自分たちの
技術を俯瞰することや、自分たちの技術が
どのように役にたつのだろうか、優れている
点はどこかと改めて考え直す時間になりま

した。社内のチームワークや団結力を高め
るために、応募自体がとてもいいきっか
けになるのではないかと思います。

原子サイズレベルの計測精度を実現する
寸法検査装置「CG7300」の開発

株式会社日立製作所
人見 敬一郎氏、他6名
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需要が急増する半導体チップの製造に用いられる
微細回路を安定かつ正確に計測できる技術を開発。

半導体産業の検査工程で世界シェア約7割を占め、
半導体性能や生産性の向上に貢献。
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りました。

世界シェア約70％を占める
半導体回路の高精度寸法検査装置
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話し手：人見 敬一郎氏（株式会社日立製作所）



3次元メソ孔連結
の構造モデル_図

応募のきっかけは？

このクノーベル®というものが全く新しい
材料で、どうやって使いこなすべきかも知
られてないため、ものづくり日本大賞に応
募して、このような新しいものがあるとい
うことを広められればというのが一番最
初のきっかけです。
過去の受賞を見ていくと結構知られてい
る製品も多く、宣伝効果も高いのではない
かと思い、応募させていただきました。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して何か変化はありましたか？

やはり知名度というところでは非常に大き
な効果が出てきています。賞を取った次の
日には新聞へ掲載され、炭素材料の企業
が所属してる炭素協会というところから、
すごいですねという一報が届きました。
競合他社さんからも言っていただき、当社
のトップも非常に誇らしげでした。やはり
新聞に出たということによってクノーベル®
をはじめて知ったというお客様も結構
多くて、現在もかなり多くの引き合いに
繋がっております。

人材採用面や売上面など、その他の
影響はいかがでしょうか？

「新しいものにチャレンジしている会社は
魅力的です」というようなコメントを言って
くださる学生が昨年（2023年）から急増し
ました。会社の知名度が上がるという点に
おいて、非常に役に立っていると感じます。
実は、クノーベル®が使われた触媒が
NEDOさんの2030年以降の燃料電池の
触媒目標値を達成していて、標準材料と
認知されつつあります。
研究者や公的研究機関、大学、そして
海外にもクノーベル®の認知度は広がって
きております。特に燃料電池というのは
これからのデバイスです。クリーンエネル
ギーとして急成長している真っ最中です。
2 0 2 4年には前年の2倍弱ぐらいの
販売額が予想され、出荷量も前年同期比
2.5倍から3倍弱ぐらい増えてきている
状況です。

ご家族の反応はどうでしたか？

妻は額縁を買ってきました。ちゃんとメダルと
一緒に家に飾っています。義理の父は新聞
か何かで見たと言って、お祝いをしてくれま
した。家族だけでなく親戚の中でも結構話
題になりました。
日頃仕事で会社に来ていると、家族は私が
何をしているのかなかなか見えないところが
あります。新しい材料を開発してちゃんと
国の表彰事業で認められたんだよって賞状
を見せることができたのは、個人的に
良かったところです。特にうちの子供は中学
2年生だったのですが、へぇ～って驚いてい
ました。少しは父親の仕事を見直してくれた
のかなと思います。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

メーカーにとって、モノを作って売る、そして
利益を上げることが当然です。その陰に隠
れている開発者や技術者の顔が、この賞
を受賞したことで社内外の方々に見えるよ
うになったというのは大きな成果です。我々
技術者も会社の利益に貢献していることを
アピールできるというか、その証明書のよ
うな意味で、このものづくり日本大賞はとて
も有益なのではないかと思います。

化学的にデザイン可能な細孔空間を持つ
多孔質炭素「クノーベル®」の工業製品化

東洋炭素株式会社
森下 隆広氏、他4名

第
9回

もの
づくり日本大
賞受賞者

INTER
VIEW

ナノレベルで細孔のサイズを自由に設計・製造でき、
カーボン分野では画期的な技術。

蓄電池や燃料電池などの環境負荷低減デバイスの材
料として、脱炭素社会への貢献に期待。
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経済産業大臣賞

「新しいものにチャレンジ

している会社は魅力的です」と

言ってくれる学生が急増しました。

従来の炭素材料では不可能だった、内部の空洞を
自在に設計可能
脱炭素をはじめとした課題解決に貢献が期待される
新しい炭素材料「クノーベル®」

受賞理由

話し手：森下 隆広氏（東洋炭素株式会社）

3次元メソ孔連結
の構造モデル_図

応募のきっかけは？

このクノーベル®というものが全く新しい
材料で、どうやって使いこなすべきかも知
られてないため、ものづくり日本大賞に応
募して、このような新しいものがあるとい
うことを広められればというのが一番最
初のきっかけです。
過去の受賞を見ていくと結構知られてい
る製品も多く、宣伝効果も高いのではない
かと思い、応募させていただきました。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して何か変化はありましたか？

やはり知名度というところでは非常に大き
な効果が出てきています。賞を取った次の
日にもう新聞に出て、そこから我々炭素材
料の企業が所属してる炭素協会というと
ころから、すごいですねっていう一報が届
きました。競合他社さんからも言われたり
して、当社のトップも非常に誇らしげでし
た。やはり新聞に出たということによって
クノーベル®をはじめて知ったというお客
様も結構多くて、今その引き合いに繋がっ
ているというのもかなり多くあります。

人材採用面や売上面など、その他の
影響はいかがでしょうか？

「こういった新しいものにチャレンジしてい
る会社は魅力的です」というようなコメント
を言ってくれる学生さんが昨年（2023年）
から急増しました。会社の知名度を上げる
という点において、非常に役に立っている
と感じます。
実は、NEDOさんの2030年の燃料電池
の触媒の目標値にクノーベル®が使われた
触媒のみが達成していて、もうこれは標準
材料だねと認知もされつつあります。研究
者や公的研究機関、大学、そして海外にも
クノーベル®の認知度は広がってきていま
す。
特に燃料電池というのはこれからのデバ
イスです。クリーンエネルギーとして急成
長している真っ最中なんです。2024年に
は前年の2倍弱ぐらいの販売額が予想さ
れ、出荷量も前年同期比2.5倍から3倍弱
ぐらい増えてきている状況です。

ご家族の反応はどうでしたか？

妻は額縁を買ってきました。ちゃんとメダルと
一緒に家に飾ってます。義理の父は新聞か
何かで見たと言って、お祝いをしてくれまし
た。家族だけでなく親戚の中でも結構話題
になりました。
日頃仕事で会社に来ていると、家族は何を
しているのかなかなか見えないところがあり
ます。新しい材料を開発してちゃんと国の表
彰事業で認められたんだよって賞状を見せ
ることが出来たのは、個人的に良かったとこ
ろです。特にうちの子供は中学2年生だった
のですが、へぇ～って驚いていました。少しは
父親の仕事を見直してくれたのかなと思い
ます。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

メーカーにとって、モノを作って売る、そして
利益を上げることが当然です。その陰に隠
れている開発者や技術者の顔が、この賞
を受賞したことで社内外の方々に見えるよ
うになったというのは大きな成果です。我々
技術者も会社の利益に貢献していることを
アピールできるというか、その証明書のよ
うな意味で、このものづくり日本大賞はとて
も有益なのではないかと思います。

化学的にデザイン可能な細孔空間を持つ
多孔質炭素「クノーベル®」の工業製品化」

東洋炭素株式会社
森下 隆広氏、他4名

第
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ナノレベルで細孔のサイズを自由に設計・製造でき、
カーボン分野では画期的な技術。

蓄電池や燃料電池などの環境負荷低減デバイスの材
料として、脱炭素社会への貢献に期待。
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このクノーベル®というものが全く新しい
材料で、どうやって使いこなすべきかも知
られてないため、ものづくり日本大賞に応
募して、このような新しいものがあるとい
うことを広められればというのが一番最
初のきっかけです。
過去の受賞を見ていくと結構知られてい
る製品も多く、宣伝効果も高いのではない
かと思い、応募させていただきました。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して何か変化はありましたか？
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のかなと思います。
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利益を上げることが当然です。その陰に隠
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を受賞したことで社内外の方々に見えるよ
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技術者も会社の利益に貢献していることを
アピールできるというか、その証明書のよ
うな意味で、このものづくり日本大賞はとて
も有益なのではないかと思います。
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した。
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A iCELLEXの
解析の流れ

応募のきっかけは？

ものづくり日本大賞は存じ上げていまし
た。受賞したクラウド型再生医療細胞品
質管理システム「AiCELLEX」は当時開
発3年目で、事業としてもプレスタートした
年でした。それまでは、工業分野向け事業
が主力でしたが、再生医療分野への進出
をするためにも、ぜひ受賞したいと思い応
募しました。実は賞を意識するきっかけと
なったのは2010年に遡るのですが、東京
大学と膝関節診断支援ソフトを共同開発
して、Microsoft Innovation Award
で最優秀賞を受賞しました。それまでは資
金繰り表を整えて銀行へ説明しても、製
品の価値を理解してもらうことは容易では
ありませんでした。それがアワードを受賞
することによって銀行から想像以上の支
援を受けることができ、企業価値が上がる
ことを実感しました。毎年何かしらの賞を
受賞することで、会社が常に新しいことに
挑戦していることを外部に認めて貰える
のではないか、これを続けていくことが大
事ではないかと考えるようになりました。
そこで2010年から毎年何かしらの賞に
チャレンジをして毎年一つは絶対に受賞
するということを自分に課してきました。

話し手：伊藤 賢治氏（株式会社イノテック） 私は日本の中でこのものづくり日本大賞
のプライオリティが一番高いと思っていた
ので、この賞をどうしても取りたいと常々
思っていました。自分が目指す頂点に全力
で挑戦した結果、経済産業大臣賞をいた
だいたときはとても嬉しかったです。

ものづくり日本大賞 経済産業大臣賞を
受賞した「AiCELLEX」を社名とする新
たな会社も立ち上げたそうですが？

ものづくり日本大賞に応募したときは株式
会社イノテックで応募しましたが、名誉あ

る賞を受賞をさせていただいたので、その
商品名であるAiCELLEXという名前を
大事にしたいと思いました。これまで工業
分野向け事業が中心だったイノテックとは
別に、株式会社AiCELLEXを設立して、
AiCELLEXというプロダクトを前面に出
して頑張ろうということで新たに会社を設
立しました。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

自分たちの製品を自分たちでPRするので
はなく、受賞することによって客観的に
認めてもらえることはとても貴重な体験で
す。ものづくり日本大賞は商品価値を上げ
るための賞として、頂点にある賞だと思っ
ています。共同開発者と私の二人だけで
応募しても、このような名誉ある賞をいた
だけたのです。一人からでも受賞を目指す
ことができることに加え、受賞することで
何も説明しなくてもその技術を周りが認め
てくれる点はとっても良い表彰事業だと
思います。

クラウド型再生医療細胞品質管理システム
「AiCELLEX」の開発事業

株式会社イノテック
伊藤 賢治氏、他1名

受賞理由

高効率、品質管理、培養期間短縮など、再生医療分
野への貢献や新薬開発などへの応用も考えられる重
要なシステム。

専用ドメインとIDの発行で世界中から利用でき、安価
な利用料金で幅広く普及が期待。
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経済産業大臣賞

一人からでも受賞を目指すことができることに加え、

受賞することで何も説明しなくてもその技術を周りが

認めてくれる点はとっても良い表彰事業だと思います。

目視で行っていた細胞検査をAIと画像解析に
よるクラウド型再生医療細胞品質管理システム

A iCELLEXの
解析の流れ

応募のきっかけは？

ものづくり日本大賞は存じ上げていまし
た。受賞したクラウド型再生医療細胞品
質管理システム「AiCELLEX」は当時開
発3年目で、事業としてもプレスタートした
年でした。それまでは、工業分野向け事業
が主力で再生医療分野への進出は初め
てでしたので、業界進出の周知のために
もぜひ受賞したいと思い応募しました。
実は賞を意識するきっかけとなったのは
2010年に遡るのですが、東京大学と膝
関節診断支援ソフトを共同開発して、それ
がMicrosoft Innovation Awardで
最優秀賞を受賞したのです。それまでは
資金繰り表を整えて銀行に説明しても、製
品の価値を理解してもらうのは容易では
ありませんでした。それがアワードを受賞
することによって銀行から想像以上の支
援を受けることができ、企業価値が上がる
ことを実感しました。毎年何かの賞を受賞
をすれば、会社が常に新しいことに挑戦し
てることを外部に認めて貰えるのではな
いか。これを続けていくことが大事ではな
いかと考えました。
そこで2010年から毎年何かの賞にチャレ
ンジして毎年1つは絶対に賞を取るという

話し手：伊藤 賢治氏（株式会社イノテック） ことを自分に課してきたのです。私は日本
の中でこのものづくり日本大賞のプライオ
リティが一番高いと思っていたので、この
賞をどうしても取りたいと常々思っていま
した。自分が目指せる頂点に全力で挑戦
して、経済産業大臣賞をいただいたときは
凄く嬉しかったです。

ものづくり日本大賞 経済産業大臣賞を
受賞した「AiCELLEX」を社名とする新
たな会社も立ち上げたそうですが？

ものづくり日本大賞に応募したときは株式
会社イノテックで応募しましたが、名誉あ

る賞を受賞をさせていただいたので、その
AiCELLEXという名前を大事にしたいと
思いました。これまで工業分野向け事業
が中心だったイノテックとは別に、株式会
社AiCELLEXを設立して、AiCELLEX
というプロダクトを前面に出して頑張ろう
ということでこの会社を設立しました。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

自分たちの製品を自分たちでPRするので
はなく、賞を受賞することによって客観的
に認めてもらえるのはとても貴重な体験で
す。ものづくり日本大賞は企業価値を上げ
るための賞として、頂点にある賞だと思っ
ています。共同開発者と私とたった2人だ
けで応募しても、このような名誉ある賞を
いただけたのです。一人からでも受賞を目
指すことができることに加え、受賞するこ
とで何も説明しなくてもその技術を周りが
認めてくれる点はとっても良い表彰事業
だと思います。

クラウド型再生医療細胞品質管理システム
「AiCELLEX」の開発事業

株式会社イノテック
伊藤 賢治氏、他1名

受賞理由

高効率、品質管理、培養期間短縮など、再生医療分
野への貢献や新薬開発などへの応用も考えられる重
要なシステム。

専用ドメインとIDの発行で世界中から利用でき、安価
な利用料金で幅広く普及が期待。
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点はとっても良い表彰事業だと思います。

目視で行っていた細胞検査をAIと画像解析に
よるクラウド型再生医療細胞品質管理システム

A iCELLEXの
解析の流れ

応募のきっかけは？

ものづくり日本大賞は存じ上げていまし
た。受賞したクラウド型再生医療細胞品
質管理システム「AiCELLEX」は当時開
発3年目で、事業としてもプレスタート
した年でした。それまでは、工業分野向
け事業が主力でしたが、再生医療分野へ
の進出をするためにも、ぜひ受賞したい
と思い応募しました。実は賞を意識する

きっかけとなったのは2010年に遡るの
ですが、東京大学と膝関節診断支援ソフ
トを共同開発して、Microsoft
Innovation Awardで最優秀賞を受賞し
ました。それまでは資金繰り表を整えて
銀行へ説明しても、製品の価値を理解し
てもらうことは容易ではありませんでし

た。それがアワードを受賞することに
よって銀行から想像以上の支援を受ける
ことができ、企業価値が上がることを実
感しました。毎年何かしらの賞を受賞す
ることで、会社が常に新しいことに挑戦
していることを外部に認めて貰えるので
はないか、これを続けていくことが大事
ではないかと考えるようになりました。
そこで2010年から毎年何かしらの賞に
チャレンジをして毎年1つは絶対に受賞
するということを自分に課してきまし
た。

話し手：伊藤 賢治氏（株式会社イノテック）
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受賞した「AiCELLEX」を社名とする新
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会社イノテックで応募しましたが、名誉あ

る賞を受賞をさせていただいたので、その
商品名であるAiCELLEXという名前を

大事にしたいと思いました。これまで工
業分野向け事業が中心だったイノテック
とは別に、株式会社AiCELLEXを設立
して、AiCELLEXというプロダクトを前
面に出して頑張ろうということで新たに

会社を設立しました。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

自分たちの製品を自分たちでPRするの
ではなく、受賞することによって客観的
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だと思っています。共同開発者と私の2
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受賞を目指すことができることに加え、
受賞することで何も説明しなくてもその
技術を周りが認めてくれる点はとっても
良い表彰事業だと思います。

クラウド型再生医療細胞品質管理システム
「AiCELLEX」の開発事業

株式会社イノテック
伊藤 賢治氏、他1名

受賞理由

高効率、品質管理、培養期間短縮など、再生医療分
野への貢献や新薬開発などへの応用も考えられる重
要なシステム。

専用ドメインとIDの発行で世界中から利用でき、安価
な利用料金で幅広く普及が期待。

私は日本の中でこのものづくり日本大賞
のプライオリティが一番高いと思ってい
たので、この賞をどうしても取りたいと
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をいただいたときはとても嬉しかったで
す。
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経済産業大臣賞

一人からでも受賞を目指すことができることに加え、受賞す

ることで何も説明しなくてもその技術を周りが認めてくれる

点はとっても良い表彰事業だと思います。

目視で行っていた細胞検査をAIと画像解析に
よるクラウド型再生医療細胞品質管理システム



本技術の表面模式図

応募のきっかけは？

受賞したバイオエンプラ新意匠2層成形
技術は、グローバルに発売している
「MAZDA3」と「MAZDA CX-30」の
カップホルダーリッドパネルとシフトパネル
に採用された技術です。植物由来の材料
使用や、塗装工程の削減により環境負荷
低減、コスト削減に貢献しています。加え
て従来の塗装では実現困難な深みのある
色合いと精緻感、陰影感などにより高い
デザイン性を実現し、マツダとしても自信
のある技術でしたので応募しました。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して反響はありましたか？

社内の同僚や会社のニュースリリースを
ご覧になった取引先の皆様や協力会社の
方々から祝福の言葉をいただきました。自
動車というものはいろいろな技術が集まっ
て出来ているものなので、その中の小さな
一つの技術に注目していただける機会は
少ないです。ものづくり日本大賞のように
一つの技術に対してしっかりと評価してい
ただけるというのは技術者にとってはとて
もありがたい賞です。

受賞したことでなにか変化はありまし
たか？

私個人としては、周囲の皆様からの祝福に
よってモチベーションが向上し、自分が
やってきたことに自信がつきました。しっか
りと国に認めていただいた技術というエビ
デンスにもなりますし、実績もつき、社内で
の発言も説得力が増したことが、実際に
受賞して感じたことです。

今後、またエントリーしてみたいと思い
ますか？

さらなる高みを目指したいか？と聞かれれ
ば、Yesです。技術者として賞はあくまで
結果でしかないので、賞を取るために技術
開発をしているわけではありませんが、
いい技術を開発成功した際にはまたエント
リーしてみたいと思っています。近年は周り
の技術者をみる立場にもなってきたので、
これぞという技術を目にした際には、ぜひ、
ものづくり日本大賞への応募を勧めてみた
いと思います。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

技術者にとって、自分の技術を測る“もの
さし”はなかなかないと思います。様々な
分野や領域がありますので。そのような
自分がやってきた技術に対して、国によっ
て評価される可能性があるので、ぜひ
その機会を生かすべきではないかと思い
ます。

商品性と環境性と経済性を両立できる
バイオエンプラ新意匠2層成形技術の開発

マツダ株式会社
一原 洋平氏

第
9回

もの
づくり日本大
賞受賞者

INTER
VIEW

塗装やフィルム工程が不要で、環境負荷軽減と部品レ
ベルでのコスト改善を可能。

深みのある色合いと精緻感、陰影感など、従来技術で
は実現困難な意匠を実現。
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経済産業大臣賞

自分がやってきた技術に対して、国によって評価される

可能性があるので、ぜひその機会を生かすべきではないかと

思います。

環境負荷低減と意匠性向上を両立
植物由来のバイオプラスチック2層成形技術

受賞理由

話し手：一原 洋平氏（マツダ株式会社）
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受賞したバイオエンプラ新意匠2層成形
技術は、グローバルに発売している
「MAZDA3」と「MAZDA CX-30」の
カップホルダーリッドパネルとシフトパネル
に採用された技術です。植物由来の材料
使用や、塗装工程の削減により環境負荷
低減、コスト削減に貢献しています。加え
て従来の塗装では実現困難な深みのある
色合いと精緻感、陰影感などにより高い
デザイン性を実現し、マツダとしても自信
のある技術でしたので応募しました。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して反響はありましたか？

社内の同僚や会社のニュースリリースを
ご覧になった取引先の皆様や協力会社の
方々から祝福の言葉をいただきました。自
動車というものはいろいろな技術が集まっ
て出来ているものなので、その中の小さな
一つの技術に注目していただける機会は
少ないです。ものづくり日本大賞のように
一つの技術に対してしっかりと評価してい
ただけるというのは技術者にとってはとて
もありがたい賞です。

受賞したことでなにか変化はありまし
たか？

私個人としては、周囲の皆様からの祝福に
よってモチベーションが向上し、自分が
やってきたことに自信もつきました。しっか
りと国に認めていただいた技術というエビ
デンスにもなりますし、実績もつきますので
社内での発言でも説得力が増したことが、
実際に受賞して感じたことです。
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で結果でしかないので、賞をとるために技
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いい技術ができた暁にはまたエントリーし
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技術者をみていく立場にもなってきました
ので、これぞという技術が出てくれば、ぜ
ひ、ものづくり日本大賞への応募を勧めて
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ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ
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りますので。そういった自分がやってきた
技術に対して、国によって評価される可能
性があるので、ぜひその機会を生かすべ
きではないかなと思います。
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「MAZDA3」と「MAZDA CX-30」の
カップホルダーリッドパネルとシフトパネル
に採用された技術です。植物由来の材料
使用や、塗装工程の削減により環境負荷
低減、コスト削減に貢献しています。加え
て従来の塗装では実現困難な深みのある
色合いと精緻感、陰影感などにより高い
デザイン性を実現し、マツダとしても自信
のある技術でしたので応募しました。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して反響はありましたか？

社内の同僚や会社のニュースリリースを
ご覧になった取引先の皆様や協力会社の
方々から祝福の言葉をいただきました。自
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なってきたので、これぞという技術を目
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で、ぜひその機会を生かすべきではない
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植物由来のバイオプラスチック2層成形技術

受賞理由

話し手：一原 洋平氏（マツダ株式会社）



※HPC（ハイブリッドプレストレストコンクリート）は、「超
薄肉コンクリート板」として令和元年度九州地方発明
表彰で中小企業庁長官賞を受賞。

HPCが採用された那覇文化芸術劇場なはーと

応募のきっかけは？

過去にも地域レベルでの発明賞※を既に
いただいていました。しかし、ものづくり日
本大賞はまさに全国区の賞です。我々の
技術が全国的に認められるのか、ITやバ
イオやAIのような晴れやかな最新技術と
は異なる古くからあるコンクリートというカ
テゴリーの技術が世間に評価されるのだ
ろうかと考えて、ある意味では力試しも含
めてエントリーしたのがきっかけです。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して何か変化はありましたか？

テレビ・新聞・雑誌などでそれまでとは比
較にならないほど数多く取り上げていただ
き、メディア発信力が高まりました。受賞後
の2023年10月にJICA（国際協力機構）
のプロジェクトで中南米への連携調査団
として行く機会があったのですが、最初は
10分程度のプレゼン時間で上手く伝える
ことができずに困っていたんです。そこで
JICAや通訳の方の助言でプレゼンの冒
頭に、ものづくり日本大賞を受賞したこと

を話したところ、現地の人たちの関心が
一気に高まりました。単なるコンクリートの
技術というのではなく、国が主催の表彰
事業で受賞した技術だということで相手
の見る目が変わりました。一般的にコンク
リートは世界中で身近にある材料で、誰も
が知っている技術なので、受賞によって
そこに改めてスポットライトが当てられた
のは非常にメリットになりました。

受賞後も多方面で新たな展開をされて
いますね

そうですね。EXPO2025（大阪･関西万
博）では、アニメーション監督でクリエー
ターの河森正治プロデューサーが手掛け
る「いのちめぐる冒険」というシグネチャー
パビリオンにHPCを採用していただきまし
た。これは受賞時よりもさらに進化して脱

炭素をめざした第2世代のHPCです。例
えばバイオマス燃焼灰に二酸化炭素
（CO₂）を反応させて固定化したカーボン
ネガティブな骨材を使ったり、海水を真水
の代わりに使ったり、デザインだけではなく
環境SDGsを意識したサステナブルなコ
ンクリートです。

また、NEDOのグリーンイノベーション
基金採択事業者によるブルーカーボン
（海洋生態系によるCO₂固定化）の取り
組みでも、ウニがのぼれない揺れるコンク
リート板としてHPCが試されています。
これは、ものづくり日本大賞を受賞後に
経済産業省のSNSでHPCのコンクリート
板に人が乗ってピョンピョンしているのを
ご覧になったことがきっかけでお声を掛け
ていただきました。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

ものづくり日本大賞を受賞したことで複数
のメディアに取り上げられて、予想以上の
宣伝効果でした。現在も様々なところから
問合せがきています。受賞効果はプラス
どころか乗算といえるほど急激に高まりま
した。これは中小企業ほどその恩恵を
受けていると実感しています。

ハイブリッドプレストレストコンクリート
（HPC）技術の開発

株式会社HPC沖縄
阿波根 昌樹氏、他４名

「耐久性」「軽量化」「デザイン性」を兼ね備える
沖縄発　常識を覆す革新のコンクリート

受賞理由

鉄筋の代わりに炭素繊維を使った「錆びない・軽い・し
なる」といった他にない特徴をもつ製品を開発・実現。

デザインの自由度を高める意匠材で、箱型で無機質な
都市景観を変える造形力。

第
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づくり日本大
賞受賞者
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話し手：阿波根 昌樹氏（株式会社HPC沖縄）
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カテゴリーの技術が世間に評価されるの
だろうかと考えて、ある意味では力試しも
含めてエントリーしたのがきっかけです。

ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して何か変化はありましたか？

テレビ・新聞・雑誌などでそれまでとは比
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のプロジェクトで中南米への連携調査団
として行く機会があったのですが、最初は
10分程度のプレゼン時間で上手く伝える
ことができずに困っていたんです。そこで
JICAや通訳の方の助言でプレゼンの冒
頭に、ものづくり日本大賞を受賞したこと

を話したところ、現地の人たちの関心が一
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術というのではなく、国が主催の表彰事
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話し手：阿波根 昌樹氏（株式会社HPC沖縄）

※HPC（ハイブリッドプレストレストコンクリート）は、「超
薄肉コンクリート板」として令和元年度九州地方発明
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過去にも地域レベルでの発明賞※を既に

いただいていました。しかし、ものづくり日
本大賞はまさに全国区の賞です。我々
の技術が全国的に認められるのか、IT
やバイオやAIのような晴れやかな最新
技術とは異なる古くからあるコンクリート
というカテゴリーの技術が世間に評価さ
れるのだろうかと考えて、ある意味では
力試しも含めてエントリーしたのがきっかけ
です。
ものづくり日本大賞（経済産業大臣賞）
を受賞して何か変化はありましたか？

テレビ・新聞・雑誌などでそれまでとは比
較にならないほど数多く取り上げていただ
き、メディア発信力が高まりました。受賞後
の2023年10月にJICA（国際協力機構）
のプロジェクトで中南米への連携調査団
として行く機会があったのですが、最初は
10分程度のプレゼン時間で上手く伝える
ことができずに困っていました。そこで

JICAや通訳の方の助言でプレゼンの冒
頭に、ものづくり日本大賞を受賞したこと

を話したところ、現地の人たちの関心が一
気に高まりました。単なるコンクリートの技
術というのではなく、国が主催の表彰事
業で受賞した技術だということで相手の
見る目が変わりました。一般的にコンク

リートは世界中で身近にある材料で、誰
もが知っている技術なので、受賞によって
そこに改めてスポットライトが当てられ
たのは非常にメリットになりました。

受賞後も多方面で新たな展開をされて
いますね

そうですね。EXPO2025（大阪･関西万
博）では、アニメーション監督でクリエー
ターの河森正治プロデューサーが手掛け
る「いのちめぐる冒険」というシグネチャー
パビリオンにHPCを採用していただきまし
た。これは受賞時よりもさらに進化して脱

炭素をめざした第2世代のHPCです。例
えばバイオマス燃焼灰に二酸化炭素
（CO₂）を反応させて固定化したカーボン
ネガティブな骨材を使ったり、海水を真水
の代わりに使ったり、デザインだけではなく
環境SDGsを意識したサステナブルなコ
ンクリートです。

また、NEDOのグリーンイノベーション基
金採択事業者によるブルーカーボン（海
洋生態系によるCO₂固定化）の取り組み
でも、ウニがのぼれない揺れるコンクリー
ト板としてHPCが試されています。これ
は、ものづくり日本大賞を受賞後に経済産
業省のSNSでHPCのコンクリート板に人
が乗ってピョンピョンしているのをご覧に
なったことがきっかけでお声を掛けていた
だきました。

ものづくり日本大賞への応募を
検討されている方へ

ものづくり日本大賞を受賞したことで複
数のメディアに取り上げられて、予想以上
の宣伝効果でした。現在も様々なところか

ら問合せがきています。受賞効果はプラ
スどころか乗算といえるほど急激に高まり
ました。これは中小企業ほどその恩恵を
受けていると実感しています。

ハイブリッドプレストレストコンクリート
（HPC）技術の開発

株式会社HPC沖縄
阿波根 昌樹氏、他４名

「耐久性」「軽量化」「デザイン性」を兼ね備える
沖縄発　常識を覆す革新のコンクリート

受賞理由

鉄筋の代わりに炭素繊維を使った「錆びない・軽い・し
なる」といった他にない特徴をもつ製品を開発・実現。

デザインの自由度を高める意匠材で、箱型で無機質な
都市景観を変える造形力。

第
9回

もの
づくり日本大
賞受賞者
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経済産業大臣賞

中小企業ほど、

ものづくり日本大賞の

恩恵を受けていると

実感しています。

話し手：阿波根 昌樹氏（株式会社HPC沖縄）


